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沧州日报社智动AI工作室：
通过 AI 系统赋能百业，帮助企业降低成本、提高效

率，实现获客和盈利。联系方式：18131797001

近日，关于原研药与仿制药
的讨论屡屡冲上热搜。

在最新的讨论中，一种叫作
络活喜的降压药再次被提起。上
海市政协委员、瑞金医院普外科
主任郑民华称自己长期服用高
血压药物络活喜，但换了国产药
后“一粒血压降不下来，需要两
粒”。

服用两片的患者
确实多了

络活喜是由辉瑞公司开发
的苯磺酸氨氯地平片（下称“氨
氯地平片”）原研药，是治疗高血
压的常用药物，也是世界卫生组
织《成人高血压药物治疗指南》
推荐的首选降压药。

关于郑民华提到的国产仿
制药的疗效问题，国家医保局已
介入调查。但不少临床医生向记
者表示，他们确实会建议一些血
压控制不好的病人把一粒的剂
量加到两粒。

目前国产仿制氨氯地平片
为 5mg/片，根据说明书，正常成
人治疗高血压的起始剂量是
5mg，每 日 一 次 ，最 大 剂 量 为
10mg。如果使用最大剂量，也就
是郑民华所说的“一粒降不下
来，需要两粒”。

很多老百姓关心，他们目前
服用的氨氯地平片是否也需要
增加剂量才能达到降压效果。对
此，记者向三甲医院多位心血管
临床医生进行咨询后了解到，同
样是5mg剂量的疗效，络活喜一
般情况下服用一片就够了，但是
国产仿制药确实发现吃一片血
压还是降不下来，医生根据经
验，就推荐患者服用两片。

“在集采前，我们发现国产
的氨氯地平片效果并不比络活
喜差，但现在进入集采后，我们
发现需要服用两片的患者确实
比以前多了不少。”一位专注于
高血压研究的临床医生向记者
坦言。另有多名专家都对这一说
法表示认同。

但上述临床医生也承认，高
血压患者的个体差异性比较大，
高血压分 1/2/3级，因此也很难
建议一定是吃一粒药或者两粒
药，还是要根据每个人实际用药
效果进行动态调整。“因此也很
难认定国产氨氯地平片的疗效
存在普遍差异。”他说道。

医生担心原研药
“彻底放弃”

记者采访的多位心血管专
家都表示，现在医院开络活喜的

已经不多了，有些称“很久没开
了”，但在一些特需门诊还能开
到。“很多病人花了大价钱来挂
特需门诊，倒不是因为专家有多
好，而是还能开到原研药。”某三
甲医院专家对记者说道。

上述专家表示，现在部分原
研药在院外一些渠道仍然有售，
给了有支付能力的患者一定的
选择权，但他也担心，如果原研
药厂经过商业评估后认为市场
不再值得投入，彻底退出后，那
么患者即便是有支付能力，也难
再有选择权。

“还是应该呼吁给企业留
出多一点的生存空间。”他说
道，“集采如果把价格压得太

低，挤压的不仅仅是原研药厂
的生存空间，而且也会扼杀原
来药品质量控制尚可的国内同
行，以至于原本用得还不错的
国产仿制药最后也因集采未中
标消失了。”

他提到了一种商品名为“兰
迪”的氨氯地平片，这是扬子江
药业集团旗下上海海尼药业生
产的仿制药。公开信息显示，“兰
迪”是最早获得氨氯地平片仿制
药一致性评价的产品之一，临床
医生反馈较为正面。

氨氯地平片因用药需求大、
易生产且生产成本低，成为大量
国内药企竞相仿制的对象。有公
开统计数据显示，2020年初，国

产苯磺酸氨氯地平片的上市
批文就超过了 60个，其中超过
20 家企业的苯磺酸氨氯地平
片通过一致性评价，竞争相当
激烈。

中国医药信息查询平台一
举列出了包括浙江为康制药、苏
州俞氏药业、北京赛科药业、杭
州国光药业、沈阳圣元药业、北
京万生药业、浙江得恩德制药、
亚宝药业、华润赛科药业等十余
家苯磺酸氨氯地平生产厂家。就
在上周，一品红制药成为最新一
家获得苯磺酸氨氯地平片《药品
注册证书》的国内药企。

根据米内网数据，2023 年
苯磺酸氨氯地平片在中国城市
和县级公立医院的销售规模近
14 亿元。而据南方医药经济研
究所下属机构数据显示，2018
年氨氯地平在国内实现了近 40
亿元的销售额，辉瑞收入的占比
超过45%。

在 这 一 背 景 下 ，辉 瑞 于
2019 年主动降价，络活喜价格
由原来的 3.95元（7 片/盒）降至
3.43元，折合每片 0.49元；相比
之下，国产氨氯地平集采价格为
1.86元（28 片/盒），折合每片价
格不到0.07元。络活喜原研药虽
然有大幅的降价，但仍相当于仿
制药价格的7倍。

据第一财经

买一套房，公摊面积多大、
得房率多高，是购房者普遍关注
的话题。最近，国内部分地区针
对计算公摊出台新规：在湖南衡
阳，有关部门明确从 2025年起，
商品房实行按套内建筑面积计
价销售；在河北张家口，相关部
门发文表示“逐步推进‘取消公
摊’”，引发广泛关注。

长久以来，国内多地普遍执
行买房计算公摊面积，为何近期
多地纷纷提出“取消公摊”？购房
者该如何计算购房面积和“到手
面积”？

购房者对公摊面
积存在疑虑

家住北京市朝阳区的李雯
莎前两年购入了一套建于2004
年的房子。购房时，房本上写的建
筑面积为66平方米，而套内实际
面积只有45平方米。“两者的面积
差是公摊部分。虽然买房前就知
道有公摊，但本身买的是小户型，
公摊占了20多平方米，心里还是
有点难以接受。”李雯莎说。

多数人购房时会算算公摊
账。

根据 2001 年施行的《商品
房销售管理办法》，商品房建筑
面积由套内建筑面积和分摊的
共有建筑面积组成，套内建筑面
积部分为独立产权，分摊的共有
建筑面积部分为共有产权，买受
人按照法律、法规的规定对其享
有权利，承担责任。这里的“分摊
的共有建筑面积”，也就是老百
姓通常所说的“公摊”。

“房屋存在‘公摊’是客观现
象，毕竟楼房不能没有楼梯、没

有过道。”首都经济贸易大学京
津冀房地产研究院院长赵秀池
告诉记者，在中国实行房改后，
购房者所持的房本上标明的是
包含公摊在内的建筑面积。但是
从目前的情况看，的确存在部分
楼房公摊范围不够明晰的问题。
某套房的公摊具体包含哪些部
分？面积到底有多大？是否计算
多了？购房者有没有吃亏？这都

是购房者存在疑虑的地方。
来自安徽合肥的陈靖告诉

记者，自己买了一套建筑面积为
140平方米的电梯房，实际套内
面积却只有 99平方米。“我家小
区楼栋比较高，涉及计算避难
层、电梯高度等，公摊面积比较
大。买电梯房是为了更好的居住
环境，买房时也被告知了这些因
素，但没想到二者差距这么大，
难免会有‘公摊占比不合理’的
想法。”

还有的购房者认为部分住
房公摊面积的计算方式不够透
明。来自山东潍坊的王力鹏买了
一套建筑面积约 120 平方米的
三居室，购房时，销售告知公摊
面积约为 24平方米。收房后，他

却发现实际公摊面积与此前口
径存在明显出入。“合同上的套
内面积和我们收房后实际测量
的相差了 10平方米左右，也就
是公摊面积不止之前说的 20多
平方米，这个差值主要是墙体的
厚度，外墙有一半的面积算业主
套内建筑面积，但当时房产销售
没有说明，我们在签合同时也被
各种专业术语绕晕了，只能‘认

栽’。”王力鹏说。

不是零公摊，而
是调整计价方式

对一些购房者关注的公摊
问题，近期部分地区“官宣”了相
关新政。

2024年 12月 17日，河北省
张家口市住房和城乡建设局等
部门印发《关于推动房地产市场
平稳健康发展的若干措施》，提
出“逐步推进‘取消公摊’”；同
期，湖南省衡阳市自然资源和规
划局、衡阳市住房和城乡建设
局、衡阳市发展和改革委员会联
合发布《关于全市商品房销售实

行套内建筑面积计价的通知》，
明确自 2025年 1月 1日起，衡阳
市商品房销售实行套内建筑面
积计价。

如何理解这些新措施？这是
否意味着今后购房不再把“公摊
面积”纳入计算？

“实际上这只是计量标准发
生了变化。”赵秀池告诉记者，公
摊面积客观存在、不可能取消，
部分地区提出按套内面积计价，
只改变了房屋价格的计算方式。
对于购房者来说，购买某一套房
子的总价并不会改变。比如，若
购买一套建筑面积为 100 平方
米、套内建筑面积为 80平方米
的房子，其总价为 200万元。按
照建筑面积计价是每平方米 2
万元，按照套内建筑面积计价则
为每平方米2.5万元。“按照套内
建筑面积计价，标明的单价会上
涨，同时根据住房面积来征收的
物业费、暖气费等标准也没有改
变，这些费用仍是包含了公摊面
积在内的。”赵秀池说。

既然房屋总价不变，为什么
要对计价方式进行调整？业内人
士表示，这主要是为了让消费者
在购房时信息更加透明。

张家口市住房和城乡建设
局相关工作人员介绍，“取消公
摊”是为了鼓励房企按套内建筑
面积计价销售，并非不计公摊成
本，计价方式发生变化是为了让
消费者消费得“明明白白”。衡阳
市住建局有关方面也表示，相较
于按建筑面积计价，按照套内建
筑面积计价对购房者而言更加
直观，能让其直观了解实际购买
的居住空间大小，也就是购房者
常听到的“得房率”，这有利于购
房者直接判断意向房屋价值。

让公摊成为“好
房子”挑选标准

那么长远来看，是否有必要
考虑彻底取消公摊？

“客观看来，‘取消公摊’是
不成立的，也没有实质意义，反
而可能造成误解。调整涉及公摊
面积的计价方式，初衷还是让购
房者买房更加安心。况且，即便
要改变包含公摊面积在内的物
业费、暖气费等计量标准，也需
要漫长的立法过程。”赵秀池说。

实际上，公摊面积大小，也
影响着居民的居住体验。

站在购房者的角度，公摊部
分越小，似乎室内居住面积越
大，但这并不意味着公摊面积越
小越好。在李宇嘉看来，合理的
公摊对居民而言是有必要的。

“比如，楼梯、电梯、大堂等部分
保留一定面积，既能提高业主的
居住舒适性，也相对安全。再如
服务‘一老一小’的公共食堂、活
动空间等，也是提高居民幸福感
的重要公摊。如果没有这些空
间，尽管室内居住面积看似增加
了，但事实上业主的整体舒适度
也下降了。”李宇嘉说。

业内人士表示，在推进购房
计价方式更加透明的同时，消费
者也可以将公摊面积作为挑选

“好房子”的评价标准。比如，有
些楼盘项目标注的公摊面积大，
通常是因为其公共设施和公共
空间较多，包括对于社区“一老
一小”活动空间的设置、更宽敞
的电梯楼梯等。如果业主希望居
住在这样的空间，就可以选择这
类楼盘项目。 据《人民日报》

陷入争议的降压药络活喜到底怎么吃？
专家：一粒不行建议吃两粒

近期国内多地宣布逐步“取消公摊”，实行商品房按套内建筑面积计价销售——

购房计费方式调整，公摊部分更透明


